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MARTES 25 DE SEPTIEMBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 
 

 INVENTAN COMISIONES 

 

“ALENTARÁ REFORMA DEMOCRACIA SINDICAL” 

 
COORDINACIÓN, EL LÍO EN MÉXICO: NARANJO 

 

BAJO EL CONTROL DE REOS, 60% DE CÁRCELES: CNDH 

 CONTRA EL CRIMEN 53 PENALES: CNDH 

 FCH LE DEJA TAREA A PEÑA 

 

BIENES AGROPECUARIOS DISPARAN LA INFLACIÓN 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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MUERE ALONSO LUJAMBIO 
 
El ex secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, perdió esta madrugada su batalla 
contra el cáncer de médula. Murió a los 50 años de edad, según confirmaron fuentes de su oficina. 
 
Los restos del legislador panista serán llevados alrededor de las 11:45 horas al panteón Francés, 
ubicado en Legaria 448, colonia Pensil Norte, delegación Miguel Hidalgo. 
 
Alonso José Ricardo Lujambio Irazábal, nació el 2 de septiembre de 1962. 
 
Politólogo, fue consejero electoral del Instituto Federal Electoral entre 1996 y 2003, comisionado 
presidente del Instituto Federal de Acceso a la Información Pública de julio de 2006 a abril de 2009 y 
desde el 6 de abril de 2009 hasta el 16 de marzo de 2012 fue Secretario de Educación Pública en 
México. 
 
Alonso Lujambio era Licenciado en Ciencias Sociales por el Instituto Tecnológico Autónomo de 
México, y Maestro en Ciencia Política por la Universidad de Yale, Estados Unidos. Ha sido profesor del 
Instituto Tecnológico Autónomo de México ITAM, de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) y de la Universidad Iberoamericana (UIA). 
 
Fue director de la Licenciatura en Ciencia Política en el ITAM entre 1993 y 1996, así como de 2003 a 
2005. Fue consejero electoral del Instituto Federal Electoral (IFE) entre 1996 y 2003. En 2004 fue 
asesor de la ONU en Bagdad, Irak, para el diseño del sistema electoral utilizado en las elecciones de la 
Asamblea Constituyente de enero de 2005. 
 
Fue comisionado del Instituto Federal de Acceso a la Información Pública (IFAI) entre 2005 y 2009 y 
fungió como comisionado presidente de julio de 2006 a abril de 2009. Fue Secretario de Educación 
Pública del 6 de abril de 2009 al 16 de marzo de 2012. El 29 de agosto de 2012 rindió protesta como 
Senador de la República a la LXII Legislatura del Congreso de la Unión. 
 
El 25 de junio de 2009, se afilió al Partido Acción Nacional. 
 
Mientras se encontraba hospitalizado en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador 
Zubirán, debido a una insuficiencia renal severa en noviembre de 2011, se le detectó mieloma múltiple 
en fase inicial, e inició un tratamiento para su control. A causa de esto, el 16 de marzo de 2012, Alonso 
Lujambio renunció al cargo de Secretario de Educación Pública, sucediéndolo en el cargo el ex 
Secretario de Salud José Ángel Córdova. 
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CREAR ESPACIOS Y MEJORES CONDICIONES PARA 
QUE LOS ESTUDIANTES NO DESERTEN DEL 

BACHILLERATO: CÓRDOVA VILLALOBOS 

 

La cobertura en este nivel será del 71 por ciento al concluir el año, aseguró el titular de la 
SEP. 

Para lograr la cobertura universal en educación media superior, se requieren, en los 
próximos 10 años, 14 mil millones de pesos adicionales a los presupuestados. 

 

Toda política educativa debe crear las condiciones para mantener a los alumnos en las aulas 
durante el bachillerato, evitar la deserción escolar, así como crear más y mejores espacios escolares, 
afirmó el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, durante la 
Inauguración del Encuentro Internacional sobre Permanencia Escolar en Educación Media Superior.  

 

Ante especialistas de Chile, Argentina, Colombia, Francia, Italia y España, representantes del 
Banco Mundial, de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), 
académicos de instituciones de educación superior y de la sociedad civil de México, el titular de la SEP 
manifestó que el encuentro servirá para orientar las acciones emprendidas en nuestro país para 
fortalecer la permanencia de los estudiantes de nivel medio superior en la escuela y lograr que 
concluyan exitosamente sus estudios. 

 

Mencionó que la juventud es una etapa complicada, de cambios físicos y psicológicos, pero 
también es un proceso de formación en el que se toman decisiones que marcarán el futuro de  los 
jóvenes.  

 

El Doctor Córdova Villalobos destacó que un joven que termina la preparatoria tendrá ingresos 
superiores en un 23 por ciento en comparación con quien deja inconclusos sus estudios, mientras que 
quien concluye una carrera recibirá salarios superiores en un 55 por ciento. 
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El responsable de la política educativa del país informó que actualmente se tiene una cobertura 
del 69.3 por ciento en el nivel de bachillerato, rebasando la meta sexenal de 68 puntos porcentuales, y 
que incluso al final de la administración se llegará a más de 71 por ciento; 12.4 puntos porcentuales 
más que en el ciclo escolar 2005-2006.  

 

El titular de la SEP destacó que se transformó la educación media superior al dotarla de mayor 
calidad, mediante un marco curricular común basado en la orientación educativa por competencias, 
que permite la movilidad de los alumnos de un subsistema a otro del bachillerato, el fortalecimiento de 
la vinculación con el sector productivo y la distribución de becas para que los jóvenes prosigan sus 
estudios y no los dejen por motivos económicos.  

 

El Secretario de Educación Pública recordó que en 2006, el 16.5 por ciento de los alumnos de 
bachillerato abandonaba la escuela, cifra que en esta administración se redujo al 14.4 por ciento, es 
decir 2.1 menos, lo cual denota que se avanza por el camino correcto para que los jóvenes tengan 
educación de calidad y se involucren mejor preparados al mundo del trabajo. 

 

Tras asegurar que son innegables los avances que en materia de educación se han logrado en 
el Gobierno del Presidente Felipe Calderón, detalló que el presupuesto global de educación aumentó 
en estos 6 años de gobierno de 390 mil millones de pesos en 2007 a 572 mil millones de pesos en el 
2012.  

 

En su oportunidad, el Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez 
Espinosa, pidió a directivos, administrativos, personal docente y de apoyo de las escuelas que se 
comprometan a lograr que los jóvenes se queden en los planteles de bachillerato hasta concluir sus 
estudios, para contrarrestar la deserción escolar. 

 

Agregó que en ese sentido la Reforma Integral a la Educación Media Superior ha modificado los 
contenidos y métodos para que resulten atractivos a los educandos y los invite a permanecer en la 
escuela. 

 

Explicó que otro aspecto para apoyar la permanencia, en las situaciones en que los jóvenes 
abandonan la escuela por causas económicas, son las becas que ya se han brindado a la mitad de los 
alumnos que estudian bachillerato en el país.  
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Por su parte, la Tutora Escolar del Centro de Bachillerato Tecnológico Agropecuario Número 35 
del Estado de México, Luz María Álvarez Escudero, sostuvo que los principales retos que enfrenta la 
educación media superior son disminuir el índice de reprobación y abatir la deserción escolar para 
elevar la eficiencia terminal de estudios.  

 

Destacó el Programa “Síguele, caminemos juntos”, cuyo objetivo es evitar la deserción en la 
Educación Media Superior, mediante el Sistema de Alerta Temprana, Orientación Vocacional, 
Construye T, el Sistema Nacional de Tutorías Académicas, Lectura y Becas, con lo que ha mejorado la 
retención de los alumnos en las aulas.  

 

En el evento estuvieron presentes el Director General del Consejo para la Evaluación de la 
Educación del Tipo Medios Superior A.C. (COPEEMS), Antonio Gago Huguet, así como el alumno del 
Centro de Estudios de Bachillerato “Maestro Moisés Sáenz Garza”, Hugo Velázquez Cabrera. 
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La PGR dona tres aviones al IPN para formación de estudiantes 

DENNIS A. GARCÍA 
 
El Instituto Politécnico Nacional y la Procuraduría General de la República (PGR) firmaron un convenio 
de colaboración con el cual la institución educativa recibió en donación tres aviones que apoyarán la 
formación de los estudiantes de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería (UPIIG) Campus 
Guanajuato, así como de dos Centros de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) en el Distrito 
Federal. 
 
La directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, aseguró que estas aeronaves serán un 
elemento didáctico de gran valor que permitirá a la comunidad politécnica desarrollar actividades de 
docencia e investigación; poner en práctica conocimientos de diseño y construcción de aeronaves; 
conocer físicamente partes y sistemas, y diseñar programas de mantenimiento de línea y de 
reparación mayor. 
 
Indicó que es la segunda donación de aeronaves que la PGR realiza al IPN, y que han sido 
plenamente aprovechadas porque permiten seguir cumpliendo con el compromiso de entregar a la 
sociedad técnicos, ingenieros y posgraduados en este campo con la preparación teórica y práctica 
requeridas. 
 
Por su parte la procuradora Marisela Morales explicó que en el marco del programa “Uniendo 
Esfuerzos para la Educación”, se entregaron estas aeronaves y servirán a los estudiantes que cursan 
carreras relacionadas con la aeronáutica. 
 
Morales Ibáñez destacó que el talento humano es fundamental para alcanzar condiciones de 
competitividad que México necesita, “por lo que la suma de esfuerzos entre la sociedad y las 
institucionales, encaminadas al desarrollo profesional, y la mejor recompensa del trabajo bien hecho es 
la oportunidad de mejorar lo ya realizado”. 
 
En el convenio se especifica que ambas Instituciones realizarán programas, asesorías y capacitación 
en medicina forense, patología forense, entomología forense, contabilidad forense, ingeniería 
mecánica, eléctrica, industrial, impacto ambiental y valuación inmobiliaria. 
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Esta información se publica también en las páginas web de los siguientes medios: La Jornada de Michoacán, 
Veracruzanos.info, El Financiero en Línea, Diario Rotativo Querétaro, Publimetro, La Crónica de Hoy 
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REPARTEN LIBRO DE SALUD INFANTIL 
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PRI, PAN y Verde dejan prácticamente intacta la iniciativa de 
reforma laboral 
ENRIQUE MÉNDEZ 

Salvo la respuesta dada al sindicalismo corporativo, de que permanecerá intacto, las bancadas de los 
partidos Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN) y Verde Ecologista de México 
(PVEM) en la Cámara de Diputados acordaron un proyecto de reforma laboral que prácticamente deja 
inalterada la iniciativa de Felipe Calderón. 

El documento, que fue conocido este lunes y comenzará a discutirse hoy a partir de las 10 horas, 
incluye todos los puntos que los abogados laborales consideraron riesgosos para la estabilidad en el 
empleo: la legalización de la subcontratación; la imposición de contratos temporales y periodos de 
prueba sin responsabilidad para el patrón ni derecho de antigüedad; la capacitación inicial; el pago por 
horas, y el despido unilateral por correo. 

En espera de que la Comisión del Trabajo –que la tarde de ayer distribuyó el proyecto– tenga listo el 
dictamen en los próximos días, la Junta de Coordinación Política acordó que la sesión del jueves se 
declare permanente para votar la propuesta. 

Rechazo perredista 

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la comisión advirtió que no se puede votar por el 
texto, de 115 cuartillas, sin antes cumplir el periodo de cinco días que marca el reglamento de la 
Cámara de Diputados entre el momento que se conoce el proyecto y su aprobación como dictamen. 

El secretario de la comisión, el perredista Martí Batres, solicitó que la votación se realice el sábado, 
ante el rechazo de la mayoría de PRI y PAN en esa instancia legislativa. El diputado del sol azteca 
argumentó que si esas bancadas ya tenían negociado el mayoriteo del documento en el pleno, no era 
necesario que mostraran tanta prisa en sacarlo el jueves. 

Salario digno 

A pesar de su contenido, el proyecto incluye una definición de salario digno o decente. 

Así, se entiende como tal aquel en el que se respeta plenamente la dignidad humana del trabajador, no 
existe discriminación (...) se tiene acceso a la seguridad social y se percibe un salario remunerador, 
capacitación continua para el incremento de la productividad y el bienestar, y se cuenta con 
condiciones óptimas de seguridad e higiene para prevenir riesgos en el empleo. 
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Ante el rechazo del sindicalismo vinculado al PRI, no se admitió la propuesta de Calderón de que la 
elección de las dirigencias gremiales sea mediante voto libre, universal, directo y secreto; en cambio, 
se plantea que el proceso para la elección salvaguardará el libre ejercicio del voto. 

Aunque se incluye el derecho de los trabajadores a conocer el destino de las cuotas, se dejó fuera la 
exigencia de que los patrones ya no las retengan y que sean voluntarias. 

También se suprimió la propuesta presidencial de que los sindicatos no obliguen a sus agremiados a 
votar por determinado candidato o partido. 

El proyecto de dictamen incluye todo un capítulo sobre las nuevas modalidades de contratación, como 
hacerlo por temporada, lo que estará sujeto a periodo de prueba o capacitación inicial. 

El periodo de prueba de un mes, con el único fin de verificar que el trabajador cumple con los 
requisitos y conocimientos necesarios para desarrollar el trabajo que se solicita, podrá extenderse 
hasta seis meses, pero sólo para puestos de dirección, gerenciales, dirección o administración de 
empresas y que requieran conocimientos profesionales especializados. 

Si a juicio del patrón el empleado no satisface los requisitos se dará por terminada la relación de 
trabajo, sin responsabilidad para el primero. 

También se impone la figura de capacitación inicial, por la que un trabajador se obliga a prestar 
servicios subordinados, bajo la dirección y mando del patrón, con el fin de que adquiera los 
conocimientos o habilidades necesarios para la actividad para la que vaya a ser contratado. 

Esos contratos tendrán vigencia de tres meses, y de seis para cargos de dirección, y en ese periodo 
los empleados recibirán salario y prestaciones. 

Únicamente cuando concluyan los periodos de prueba o capacitación inicial y subsista la relación 
laboral, ésta se considerará por tiempo indeterminado y sólo a partir de entonces se computará la 
antigüedad en el empleo. 

Se añade un capítulo sobre capacitación obligatoria, que implica la aplicación de exámenes a los 
trabajadores y que éstos obtengan un certificado de competencia laboral. 

Las vacantes definitivas, provisionales de más de 30 días y puestos de nueva creación serán cubiertos 
por el trabajador que acredite mayor productividad. 

Además, se considera el pago por hora, con derecho a seguridad social, pero el proyecto señala que el 
ingreso recibido por esta modalidad en ningún caso será inferior al que corresponda a una jornada. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 POLITICA 10 

En el caso de la subcontratación, la comisión incluyó cuatro candados: que no se realice en 
actividades sustantivas que constituyan el objeto principal de la empresa a la que se presta el servicio, 
justificarse por su carácter especializado, no abarcar la totalidad de las actividades del centro de 
trabajo y no comprende tareas iguales o similares que ejercen el resto de los empleados al servicio del 
beneficiario. 
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Empeorará la inestabilidad si se aprueba la reforma laboral: 

académico del Tec 
JUAN ANTONIO ZÚÑIGA M. 

El próximo gobierno debe tener cuidado con la propuesta presidencial de reforma laboral, porque 
exacerbará aún más la inestabilidad social, advirtió José Luis de la Cruz Gallegos, director del Centro 
de Investigación en Economía y Negocios (Cien) del Tecnológico de Monterrey. Los cambios 
planteados van en sentido contrario del desarrollo social, afirmó. 

Al presentar el estudio de esta institución académica Los retos de México ante el cambio de gobierno, 
puntualizó que la administración de Felipe Calderón heredará a la siguiente 15 millones más de pobres 
de los que había en 2006, inseguridad pública –con más de 95 mil muertos por la guerra contra el 
narcotráfico–, derroche de recursos, 850 mil millones de pesos de excedentes presupuestarios cuyo 
destino se desconoce y un mercado laboral sumamente precario. 

El mexicano no es todavía un Estado fallido, pero sí capturado por los poderes fácticos. 

Enumeró algunos efectos de la ley laboral que pretende aprobarse esta semana en la Cámara de 
Diputados. Uno de ellos es que, en el mejor de los casos, generará entre 150 mil y 200 mil nuevos 
puestos de trabajo formales, pero la ampliación de la oferta abaratará 10 por ciento los salarios, por lo 
cual más personas ingresarán a la franja de pobreza por ingresos, aunque tengan una plaza. 

La reforma laboral no plantea qué va a pasar con el salario mínimo. Ahora está establecido por ocho 
horas diarias de trabajo. ¿Cuál va a ser el salario mínimo por hora? ¿Cuál será el salario mínimo por 
proyecto? La reforma debe estar dotada de los instrumentos que permitan saber cuál será ese piso del 
que no se permitirá que baje para garantizar los mínimos de bienestar. 

Cuestionó: si la actual ley laboral no se aplicó, qué garantiza que la nueva sí se cumplirá. Se 
respondió: la reforma se carga sobre los trabajadores y exacerbará los problemas que ya tenemos. 

La herencia 

La evaluación del Cien del Tec no da concesiones. El incremento en la pobreza, la falta de generación 
de empleo suficiente y bien remunerado, el bajo crecimiento económico y el exponencial aumento de la 
inseguridad, apunta, son elementos que permiten plantear severas dudas sobre la eficacia de la 
política económica y de las políticas públicas instrumentadas durante los últimos años. 
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La insuficiencia de empleos no fue por falta de recursos, sostiene. El sector público federal contó con 
850 mil millones de pesos excedentes a lo presupuestado, así que el problema no es la insuficiencia 
de recursos públicos, sino la mala administración y distribución de ellos, apunta. 

De la Cruz Gallegos se refirió a los elevados salarios de una elite de la burocracia. Según datos de la 
Secretaría de Hacienda, en el país existen más de 25 mil servidores públicos que perciben más de un 
millón de pesos al año, lo cual representa casi 40 mil millones de pesos anuales destinados a 
erogaciones. 

Eso significa que mientras 13.25 por ciento de la población económicamente activa recibe menos de 
un salario mínimo, 0.05 por ciento de la misma en funcionarios públicos gana al menos un millón de 
pesos. 

Añadió que si se llevara a cabo una disminución de sólo 10 por ciento del presupuesto destinado a las 
remuneraciones de los funcionarios que ganan cuando menos un millón de pesos, alcanzaría para 
pagar alrededor de 178 mil salarios mínimos, unos 3 mil 948 millones de pesos aproximadamente. 

Las dependencias de gobiernos que concentran la mayor proporción de funcionarios públicos con 
percepciones superiores a 3 millones de pesos al año son las secretarías de Seguridad Pública, donde 
hay 59 de esos burócratas, y la de Hacienda, donde laboran 52. 
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Un fracaso, la multimillonaria inversión pública de los pasados 2 

sexenios: Narro 
ANGÉLICA ENCISO L 

 

 
José Narro Robles, rector de la UNAM, encabezó la inauguración del Foro Internacional de Energía 

Jorge Carpizo, en la Antigua Escuela de Medicina. Al final del acto, jóvenes de la Facultad de 
Ingeniería de la UNAM e integrantes del movimiento #YoSoy132 protestaron pacíficamente para exigir 
que no se privaticen los recursos energéticos. Todos los participantes en la inauguración escucharon 

las demandas. 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, advirtió que 
durante los pasados 12 años la inversión pública ha sido multimillonaria, pero todavía hay pobreza, 
desigualdad e ignorancia, que deberían resolverse. Señaló que faltan reformas, no sólo la laboral o 
fiscal, sino social, la propia reforma del Estado nacional. 

Durante la inauguración del Foro Internacional de Energía Jorge Carpizo en la Antigua Escuela de 
Medicina, sostuvo que es urgente que los actores y las fuerzas políticas alcancen los acuerdos 
necesarios lo antes posible. Es hora de dar prioridad al futuro de México, de corregir el rumbo, de 
corregir la ruta, de formular una nación acorde con nuestra realidad. 
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El rector sostuvo que las crisis económica y financiera más recientes, cuyas consecuencias todavía no 
han pasado, han demostrado lo que muchos hemos sostenido en múltiples ocasiones: ni el mercado ni 
el Estado pueden por sí solos solucionar los grandes problemas de pobreza, hambre y desigualdad 
que vive el mundo. 

Abundó que el Estado debe recuperar su vocación social y regulatoria, para evitar que el deseo por 
obtener ganancias y riquezas descomunales y de forma inmediata afecte negativamente, todavía más, 
la vida de millones de seres humanos. 

Es necesario, dijo, que la sociedad, los ciudadanos, las organizaciones civiles, los académicos, los 
empresarios, demandemos a los integrantes de los poderes del Estado que tomen en cuenta dos 
aspectos: por una parte, la necesidad de trazar planes de acción a mediano y largo plazos, y por la 
otra, la necesidad de evitar en las negociaciones la actitud de o todo o nada, porque así no 
avanzaremos como se requiere. 

Se refirió a que asuntos como la reforma energética y la fiscal que requiere el país, así como la 
inversión en educación superior, ciencia, tecnología e innovación, deben enfrentarse de manera 
decidida, inmediata y con visión de largo plazo. México demanda una nueva definición de las 
prioridades nacionales que sustente el planteamiento de un modelo de desarrollo con sentido social y 
humano. 

Sostuvo que es hora de entender que las reformas que el país requiere se construyen poco a poco y 
que los resultados suelen verse años después. Por ello es urgente que los actores y las fuerzas 
políticas alcancen los acuerdos necesarios lo antes posible. Es hora de dar prioridad al futuro de 
México, de recuperar el rumbo, de corregir la ruta, de formular un proyecto de nación acorde a nuestra 
realidad. 

En cuanto al tema energético, ante la embajadora del Reino Unido, Judith MacGregor, y expertos en la 
materia, el rector confió en que en el foro se ubique la energía en el contexto del modelo de desarrollo 
que prevalece en el mundo y en nuestro país. Modelo, insisto, que debe ser revisado y corregido 
porque no privilegia, como debiera, el bienestar de la gente. La calidad de vida que proporcionan el 
acceso a la educación, a la atención de la salud, a la igualdad de oportunidades, ha sido desplazada 
por la prioridad que se da a los equilibrios de las finanzas públicas y a las ganancias de los sistemas 
financieros y productivos. Esto debe ser modificado, no se debe seguir por ese rumbo. 

Consideró que algunas premisas que deben tomarse en cuenta para el desarrollo del sector energético 
son que con absoluta rectoría del Estado se deben explotar los recursos generadores de energía; se 
debe reducir la dependencia de los hidrocarburos, hacer uso óptimo de los mismos, impulsar el 
desarrollo de fuentes alternativas y conformar, en un plazo corto, un verdadero mosaico de fuentes de  
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energía y aprovechar la existencia de un sector público para la producción, regulación, distribución, 
transformación, investigación y desarrollo tecnológico en el sector. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 POLITICA 14 

 
Estudiantes exigen que no se entregue a trasnacionales la 

explotación energética 
ANGÉLICA ENCISO L. 

Alrededor de 20 integrantes del movimiento #YoSoy132 de la Facultad de Ingeniería de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) se manifestaron al final de la inauguración del Foro 
Internacional de Energía, Jorge Carpizo, donde con mantas y pancartas hicieron un pronunciamiento 
en materia energética. 

En cuanto el rector de la UNAM, José Narro, concluyó su discurso y dio por inaugurado el foro se 
escucharon las consignas de los estudiantes, quienes avanzaron por los pasillos para colocarse frente 
al estrado, donde estaban funcionarios de la institución académica y la embajadora de Reino Unido, 
Judith MacGregor, entre otros asistentes, los cuales escucharon por unos minutos el mensaje de los 
estudiantes y posteriormente se retiraron. 

Al principio, el público prestó atención; después algunas personas se levantaron y empezaron a corear 
goyas. Cuando los estudiantes concluyeron su pronunciamiento, se retiraron del foro. Sobre este 
hecho, el rector dijo en entrevista que es parte de lo que sucede en nuestro país. Apuntó que en una 
institución como la nuestra todas las voces tienen que oírse. 

En el texto que fue leído por una estudiante en la Antigua Escuela de Medicina de la UNAM, ante 
expertos en el tema energético, el movimiento señaló que buscamos la explotación racional de los 
recursos naturales, la exclusividad del Estado en materia de energía, la propiedad y control de las 
industrias petrolera, eléctrica, nuclear, minera e hídrica. 

Agregó que hay muchos ejemplos que muestran las agresivas acciones e intenciones pasadas, 
actuales y futuras de los gobiernos en favor de la privatización de los recursos energéticos y minerales; 
tal es el caso del otorgamiento por parte de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) de 670 
permisos privados de generación eléctrica anticonstitucionales, principalmente a empresas 
trasnacionales y sus filiales, lo que adjudica más de 50 por ciento de la generación al sector privado, 
así como la concesión para el transporte de gas natural y operación de gasoductos o las concesiones 
brindadas a mineras extranjeras, que son más de 25 mil. 
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Hace falta una nueva pedagogía para enseñar la historia: Enrique 

Florescano 

Olvidamos que la educación no es un problema de la escuela, sino de la familia, del entorno, sostiene 

Cada presidente inventa sus héroes y puede hablar de sus gustos y preferencias 

El gran desafío para enseñar la historia en estos días es encontrar nuevas formas de transmitir el 
conocimiento a niños y jóvenes: Hace falta una nueva pedagogía, sobre todo, llegar a un público más 
amplio, pues hemos olvidado que la educación no es un problema de la escuela, sino de la familia, del 
entorno, afirma Enrique Florescano. 

El historiador presenta este martes su libro más reciente, La función social de la historia, editado por el 
Fondo de Cultura Económica (FCE), en el cual reflexiona acerca de una de las disciplinas sociales 
forjadora de identidades. 

Lenguaje llano 

Desde los orígenes del arte de historiar hasta el redescubrimiento de la narrativa oral, pasando por la 
relación de la historia con el poder o con la ficción, son algunos de los puntos que aborda el autor en 
un libro escrito en un lenguaje claro y llano para que todo mundo lo pueda leer; explicar mejor no va en 
contra del rigor, de la riqueza de la información y de los argumentos que uno defiende, señala en 
entrevista con La Jornada. 

Añade que durante muchos años uno de los grandes problemas entre algunos de profesores e 
investigadores fue que se instalaron en su propio mercado de colegas y alumnos, un nicho “seguro, 
pero restringido. Por ello escribieron en un lenguaje ininteligible, abstruso, oscuro, difícil de entender 
por la mayoría de las personas. 

Por fortuna, las nuevas generaciones están impulsando un cambio radical; los jóvenes historiadores 
quieren que, si bien no todo el mundo, pero sí los muchachos de secundaria en adelante, puedan 
comprender y asimilar los conocimientos históricos. 

Convencido de que hoy existe una historia más rica, democrática y abierta, Florescano reitera que aún 
falta en el país una gran revolución educativa como la de José Vasconcelos y Jaime Torres Bodet 
quienes vieron el asunto como un problema de conjunto. 
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Enrique Florescano durante al entrevista con La Jornada, a propósito de su libro La función social de la 

historia 

Siguen los discursos oficiales 

En opinión de Florescano, autor de libros como Quetzalcóatl y los mitos fundadores de América (2004), 
por fortuna, ya no existe una historia oficial, aunque continúan los discursos oficiales: “Cada presidente 
inventa sus héroes y puede hablar de sus gustos y preferencias. Una de las peores cosas que nos 
pasó en la pasadas celebraciones por el bicentenario de la Independencia y el centenario de la 
Revolución fue tener un presidente que no entendió ni el proceso revolucionario ni el proceso de 
formación de una nación, por lo que tuvimos unos festejos lamentables. 

Comparada con lo que hizo Porfirio Díaz, es increíble la diferencia, y no cesa todavía el escándalo 
alrededor de cómo se manejaron los fondos. No aprovechamos un momento que habría sido muy 
importante para la aceptación de la diversidad, hacer un encuentro en el que participaran las distintas 
corrientes, y que se hicieran materiales que sirvieran para comprender mejor el desarrollo histórico del 
país, además de la Independencia y la Revolución. 

El especialista recalcó que los mejores libros que se publicaron al respecto en 2010 fueron elaborados 
por las universidades e instituciones académicas, como el Centro de Investigación y Docencia 
Económicas (Cide). 

El libro La función social de la historia, de Enrique Florescano, será presentado hoy a las 19 horas en 
la librería Rosario Castellanos del Centro Cultural Bella Época (avenida Tamaulipas 202, esquina 
Benjamín Hill, colonia Hipódromo Condesa). 

En el acto participarán Carlos Marichal, Javier Garciadiego, Clara García, Lorenzo Meyer y el autor. 
Modera: Juan Carlos Rodríguez. 
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Sigue el paro de maestros en Acapulco 
HÉCTOR BRISEÑO 
Corresponsal 

Acapulco, Gro., 24 de septiembre. Unos 350 maestros de las zonas escolares 34, 35 y 36 del nivel 
básico de la Secretaría de Educación Guerrero (SEG), que aglutinan a 25 planteles de ciudad 
Renacimiento, cumplieron cinco días en paro, en protesta por la inseguridad en la zona. La suspensión 
de actividades afecta a unos 5 mil estudiantes. 

El vocero del gobierno de Guerrero afirmó que los mentores regresarían a clases a más tardar este 
martes; sin embargo, los profesores lo negaron e indicaron que entre la tarde del miércoles y el jueves 
tomarán una decisión. 

Explicaron que quieren verificar que el gobierno estatal cumpla las garantías solicitadas, como 
rondines permanentes, mayor presencia del Ejército Mexicano y el correcto funcionamiento de líneas 
de teléfono y cámaras de video. 

Las reuniones de coordinación de los docentes siguen realizándose en la calle, pues la 
subcoordinación de los Servicios Educativos de la región Acapulco-Coyuca de Benítez de la SEG 
continúa ocupada por personal de secundarias desde el 13 de septiembre. 

Este lunes los profesores repartieron volantes y se manifestaron en la glorieta de la Diana, sobre la 
Costera Miguel Alemán, sin bloquear la circulación, para informar a los ciudadanos sobre los motivos 
del paro: inseguridad, extorsiones y robos de vehículos. 

Piden apoyo al SNTE 

El secretario general de la zona escolar 36, Bonifacio Sandoval García, dijo que la suspensión de 
actividades no es una cuestión política. Requerimos apoyo de la sección 14 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación; exigimos evaluar las medidas de seguridad y darles continuidad, 
queremos mantener los canales de comunicación con el gobierno del estado y no repetir errores. 

Los mentores reconocieron que no dieron continuidad a las mesas de trabajo con autoridades para 
evaluar las medidas de seguridad aplicadas desde octubre de 2011 (uno de los principales acuerdos 
con el mandatario estatal, Ángel Aguirre Rivero, al concluir el primer movimiento por la paz, el año 
pasado, que dejó sin clases a la mayor parte del sistema público durante casi mes y medio). 
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En 13 planteles de la 35 zona escolar se han reportado fallas o carencias en el sistema del botón de 
pánico, en líneas telefónicas y cámaras de video. 

Una de las demandas de los profesores son ordenar recorridos y retenes de las 7 a las 8 horas; de 
12:30 a 14 horas y de 18 a 19 horas, además de las estrategias que decidan aplicar las autoridades. 
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Niños de Nueva Jerusalén inician clases vigilados por 12 patrullas 

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 
Corresponsal 

Turicato, Mich., 24 de septiembre. A un mes de que comenzó el ciclo escolar 2012-2013, los niños de 
la comunidad Nueva Jerusalén empezaron a tomar clases en la población vecina La Injertada este 
lunes, en medio de un fuerte dispositivo de seguridad que incluyó 12 patrullas de la Policía Federal y 
del Grupo de Operaciones Especiales. 

No obstante, padres de familia del grupo laico del poblado advirtieron que el ingreso a clases está 
condicionado, porque si en una semana el gobierno del estado no les garantiza que será construida 
una escuela en Nueva Jerusalén, los niños no regresarán a clases la semana entrante. 

Los disidentes de la jerarquía religiosa que gobierna el lugar consideraron que el gobierno del estado 
se distanció de ellos porque no aceptamos la minuta que propuso la Secretaría de Gobierno, pues no 
esperaremos al 30 de noviembre para que definan dónde se reconstruirá la escuela, dijo el 
representante de los laicos, Emiliano Juárez Damián. 

Añadió que el grupo laico exige “el compromiso de castigar a los fanáticos que por orden de la virgen’ 
destruyeron la escuela hace dos meses y medio”. 

Un 70 por ciento de los 240 niños en edad de cursar prescolar, primaria y telesecundaria habitantes de 
Nueva Jerusalén asistieron el primer día de clases, y las nueve aulas provisionales en La Injertada no 
fueron suficientes. Alumnos de sexto grado debieron tomar clases bajo un árbol; los de telesecundaria 
no tuvieron actividades. 

Las inscripciones y la entrega de libros de texto se iniciaron a las 8 horas. Las labores se suspendieron 
a las 10:30, porque el director y los maestros tendrían una junta con los padres de los niños. 

Juárez Damián comentó que hay inconformidad entre los padres, porque deben caminar un kilómetro 
de Nueva Jerusalén a La Injertada; además, los alumnos de prescolar tienen un horario y los de 
primaria otro. Dijo que también hay problemas con los vecinos de La Injertada, porque existe el 
malentendido de que los niños de la localidad también llamada La Ermita les van a quitar la clave de su 
escuela. 

Mientras, profesores y alumnos de telebachillerato bloquearon las salidas de Morelia, la capital 
michoacana, hacia Salamanca y Pátzcuaro, además de que tomaron varias casetas de peaje, así 
como las carreteras Carapan-Uruapan y la Costera, a la altura de Playa Azul, para exigir la destitución  
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del director general del subsistema, Carlos Ruano, al igual que la publicación de la convocatoria para 
contratar maestros, pago de salarios atrasados y el compromiso de no cerrar este sistema de estudios. 

En la cabecera municipal de Zitácuaro los inconformes bloquearon las salidas a Toluca y Morelia. Lo 
mismo ocurrió en municipios de la Ciénega de Chapala. 
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Protestan maestros jubilados y transportistas en Morelos 

RUBICELA MORELOS CRUZ 
Corresponsal 

Cuernavaca, Mor., 24 de septiembre. Maestros jubilados y transportistas bloquearon durante casi 10 
horas las avenidas del primer cuadro de esta capital, para exigir que el gobernador Marco Antonio 
Adame Castillo pague primas de antigüedad a los primeros antes del próximo 30 de septiembre, gecha 
en que termina su mandato, y a los segundos les entregue 3 mil placas que pagaron hace un año. 

Los jubilados cerraron desde las 9 de la mañana las avenidas Morelos Sur, Morelos y Plan de Ayala, 
entradas al centro de la ciudad. Adame no dio respuesta, y el secretario de Gobierno Óscar Hernández 
Benítez se reunió con la comisión negociadora, ante la cual culpó al gobierno federal de no depositar 
para pagar ese adeudo y otros pendientes. 

En una minuta firmada el pasado 14 de agosto por personal de las administraciones saliente y entrante 
con los profesores jubilados, Adame Castillo se comprometió a pagar 50 de los cien millones de pesos 
que debe a los 8 mil ex maestros, mientras la administración que encabezará el perredista Graco 
Ramírez Garrido Abreu deberá entregar el resto. 

Transportistas de Nuevo Grupo Sindical estacionaron más de cien unidades en las calles que 
comunican al palacio de gobierno estatal. 

Pagamos 2 mil 700 pesos por juego de placas y concesión hace un año (...) pero como ya se van ir, ya 
no nos quieren atender, dijo Edmundo Espinosa Domínguez, integrante de la organización. 

Los transportistas aseguraron que inspectores de la Dirección de Transportes les imponen multas 
irregulares o sobornos por al menos mil pesos, pese a que ellos ya pagaron por sus placas. 
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Exigen aulas nuevas en centro tecnológico 

CLAUDIO BAÑUELOS 
Corresponsal 

Aguascalientes, Ags. Unos 60 alumnos del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos de 
Aguascalientes (Cecytea) Guadalupe Peralta se manifestaron ante su plantel para exigir cuatro aulas 
nuevas, para ya no tomar clases de abajo de mezquites, y un laboratorio con instalaciones de gas. 
Recordaron que se manifestaron la semana pasada y sus maestros amenazaron con correrlos. El 
gobernador Carlos Lozano ofreció analizar si en 2013 se atienden las demandas, pues actualmente no 
hay recursos para cubrirlas. El plantón de estudiantes continuaba al cierre de la edición. 
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Abre sus puertas el Gran Museo del Mundo Maya 

LUIS A. BOFFIL 
Corresponsal 

 
La banda de guerra de la Secretaría de Seguridad Pública de Yucatán participó en la ceremonia 

inaugural del Gran Museo del Mundo Maya 

Mérida, Yuc., 24 de septiembre. El Gran Museo del Mundo Maya, que costó cerca de 770 millones de 
pesos y es considerado por el gobierno estatal saliente una obra vanguardista, dejará ganancias a la 
iniciativa privada por más de 20 años. 

El museo se edificó mediante el esquema de proyectos de participación social (PPS) y la obra estuvo a 
cargo de la Constructora Hermes, propiedad de los hermanos Jorge y Carlos Hank Rhon, hijos del 
fallecido ex líder priísta mexiquense Carlos Hank González. Esta noche fue inaugurado con un 
espectáculo de luz y sonido. 

Durante más de 20 años, el gobierno estatal aportará anualmente 100 millones de pesos para 
mantenimiento. La renta del inmueble también estará a cargo de Hermes, la cual habrá triplicado su 
inversión inicial para cuando el museo pase a manos del Ejecutivo estatal, calcularon legisladores 
locales. 
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Al Gran Museo del Mundo Maya, construido sin recursos federales y estatales, le falta 10 por ciento 
para estar terminado y quizás será la única gran obra de la gobernadora Ivonne Ortega Pacheco, quien 
dejará el cargo el primero de octubre. 

La gigantesca estructura metálica de 700 toneladas emula una ceiba (arbol icónico de los mayas). 
Tiene mil 600 metros cuadrados para exposiciones permanentes y más de 600 metros cuadrados de 
salas temporales. 
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Afines a Orozco piden proceder legalmente contra los paristas 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La funcionaria dice que no ve ninguna razón para cerrar los planteles 

La comisión temporal para el diálogo, del tercer Consejo Universitario, vinculada a la rectoría de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), exigió a las autoridades proceder legalmente 
contra los académicos y trabajadores que mantienen tomados los planteles, así como realizar una 
investigación exhaustiva sobre la participación en ese conflicto de grupos ajenos a la institución. 

Según dicha comisión, integrada por empleados administrativos, estudiantes y maestros que se 
oponen al paro, hay pruebas fehacientes de la injerencia externa en el secuestro de los planteles. 

En particular señaló a Ivonne Arrazola Fuentes como responsable de las cuantiosas pérdidas 
millonarias en los planteles tomados, así como al profesor Javier Gutiérrez Marmolejo. 

Dicha comisión pidió al abogado general de la UACM deslindar responsabilidades en las que hayan 
incurrido Arrazola y Gutiérrez, quien denunció hace poco que la rectora María Esther Orozco no tiene 
cédula profesional. 

Durante la quinta sesión de la mesa de diálogo para resolver el conflicto en la casa de estudios, la 
comisión temporal demandó responder a la sociedad mexicana, que por medio de sus impuestos 
sostiene el proyecto educativo de la UACM. Asimismo, acusó a los críticos de la rectora de engañar a 
la sociedad con el invento del fraude electoral (en el proceso para elegir el tercer Consejo 
Universitario). Por ello, exigió la liberación de los planteles el próximo 27 de septiembre. 

En respuesta, las organizaciones Consejo Estudiantil de Lucha, Foro Académico, Asamblea 
Universitaria, Consejeras y consejeros universitarios en defensa de la legalidad manifestaron que las 
acusaciones de la comisión temporal son falsas y demuestran la falta de disposición al diálogo de la 
rectora. 

Reiteraron que hubo alteración de documentos en la constitución del consejo electoral, lo que ha 
demostrado su ilegalidad, así como violaciones al reglamento del Consejo Universitario para consumar 
la instalación ilegal de un grupo minoritario. 

Afirmaron que la lucha de la comunidad por la restitución de la legalidad continuará hasta la instalación 
del tercer Consejo Universitario. Anunciaron una marcha el jueves próximo, que saldrá a las 15 horas 
del parque de La Bombilla hacia las instalaciones administrativas de la UACM, ubicadas en Eje 5 
Eugenia y División del Norte. 
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En el acto se pedirá respeto al modelo universitario de la UACM; instalación del tercer Consejo 
Universitario; cese del hostigamiento y la represión contra estudiantes paristas; no intromisión del GDF 
en el conflicto. Mientras tanto, el estudiante Axel Andonagui inició una huelga de hambre en demanda 
de respeto a la legalidad. 

Por su parte, Esther Orozco realizó un recorrido por las carpas instaladas en el deportivo Carmen 
Serdán, de la delegación Gustavo A. Madero, donde toman clases estudiantes del plantel Cuautepec. 

“…No veo ninguna razón por la que los planteles estén cerrados; si fulano de tal quiere ser consejero, 
que se ampare, afuera también lo pueden atender. Que demande, que use los medios legales y 
legítimos. Cerrar planteles es ilegítimo y los perjudica a ustedes”, apuntó. 
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LOS BAZUCAZOS DE UBALDO DÍAZ 
 
Junta de Coordinación Política acordó, solicitar a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 
considere declarar, como permanente, la sesión del Pleno Camaral del próximo jueves 27 de 
septiembre, para desahogar el dictamen que envíe la Comisión de Trabajo y Previsión Social, 
respecto a la iniciativa preferente en materia laboral. El presidente de la Jucopo, diputado Luis 
Alberto Villarreal García (PAN) informó que solicitará a la Mesa Directiva considere que para la 
discusión y votación del dictamen, “nos declaremos en sesión permanente a partir del jueves 27 de 
septiembre, que dure las horas e incluso los días que sean necesarios”. Dicha medida, detalló en 
entrevista luego de concluir la reunión de dicho órgano de gobierno, surge de la necesidad de 
permitirle a la Comisión tener el dictamen, a efecto de desahogarlo y discutirlo en lo general y 
particular. Villarreal García dijo que es fundamental que como Cámara de Diputados se cumplan los 
plazos constitucionales, es decir, que el Poder Legislativo acate a cabalidad lo que expresa la 
Constitución para que en el término no mayor de 30 días naturales, haya un pronunciamiento. 
 
Andrés Manuel López Obrador anuncia la creación de un nuevo partido político (MORENA) para 
lanzar su tercera candidatura presidencial dentro de 6 años, y además transformar la mentalidad y 
conducta de los mexicanos para erradicar la corrupción y lograr que la justicia se imponga sobre el 
Poder… hasta que exista otro ‘molde’ para hacer política, y que esta sea un imperativo ético. 
Mientras eso no ocurra, él seguirá insistiendo en ser presidente de México y actuando en política. 
“Aunque me quede solo”, advierte. 
 
Y Marcelo Ebrard Causabond, se pronuncia por la refundación del PRD para convertirlo en una 
fuerza de centro-izquierda, alejada de facciones y de la protesta callejera. Es decir, va a la 
construcción de una izquierda moderna para gobernar, no para protestar. Más académicamente 
preparado que AMLO, con una historia de poder quizá más larga que la del tabasqueño, el análisis 
de Ebrard considera las variables electorales y sociológicas: tal como está, la izquierda es la 
segunda fuerza; si se eliminan los radicalismos y se disminuye la protesta callejera que no le gustan 
a las clases medias, si se plantea un buen proyecto de gobierno, se puede finalmente acceder a la 
Presidencia de la República, dice. 
 
En el Gobierno del Presidente Felipe Calderón no sólo se alcanzó la meta sexenal de cobertura en 
Educación Media Superior, sino que ésta se rebasó; de 68 por ciento pasó a ser del 69.3 por ciento. 
Sin embargo, el secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, consideró que el 
crecimiento del presupuesto de ingresos ha sido bajo, pero es la Cámara de Diputados quien lo 
autoriza, por lo que si queremos llegar al 8 por ciento del PIB en el 2018 para educación, debemos 
crecer por lo menos 75 mil millones de pesos más cada año. 
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Advierte Arturo Núñez 
 
Ni amnistía ni amnesia para los saqueadores de Tabasco 
 
El gobernador electo, Arturo Núñez Jiménez, afirmó aquí que, sin dejar de aplicar la ley donde tenga 
que aplicarse con el rigor que se reclame, no emprenderá ajustes de cuentas ni personales ni 
partidistas, “pero que nadie se confunda, pues para los saqueadores de Tabasco no habrá amnistías 
ni amnesia”. En el primer día de su gira de agradecimiento por el respaldo ciudadano recibido el 
pasado 1 de julio --en la que estuvo acompañado por su esposa, la maestra Martha Lilia López 
Aguilera--, el mandatario advirtió que no es su postura la revancha o el ‘cobro de facturas’, pero para 
los que le han hecho daño al estado no habrá indulto. Poco después de visitar Tenosique y 
Balancán, Arturo Núñez Jiménez también mandó un mensaje muy claro a los que integrarán su 
gabinete a partir del próximo 1 de enero: “quienes piensen que los recursos públicos son para 
destino privado, con todo el dolor de mi alma tendrán que irse y habrán perdido la oportunidad de 
servir a Tabasco”. 
 
De los 18 alcaldes de Sinaloa, cuatro ganan más que el Gobernador de la entidad, Mario López 
Valdez, dio a conocer Norma Sánchez, directora de Iniciativa Sinaloa A.C., tras una investigación de 
los salarios de los ediles.  
 
Los munícipes que se encuentran arriba del sueldo del Mandatario estatal son Gonzalo Camacho 
Angulo, Alcalde de Salvador Alvarado, con 113 mil 117.78 pesos mensuales; en segundo lugar José 
Manuel Valenzuela López, Presidente Municipal de Angostura, con 101 mil 40 pesos. En tercer sitio 
se ubica José Eleazar Rubio, de El Fuerte, con 98 mil 710 pesos; seguido de Ángel Robles 
Bañuelos, de Badiraguato, con 92 mil 569 pesos al mes. Malova, como se le conoce al Mandatario 
estatal, recibe mensualmente un total de 84 mil 206 pesos mensuales, mientras que los Presidentes 
de los cinco municipios más importantes de la entidad perciben entre 45 mil y 83 mil pesos. 
 
El Partido Acción Nacional, a través de su representante en el Consejo General del Instituto Electoral 
del Estado de Guanajuato, acusó al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación de atentar 
en contra de la democracia en Guanajuato. Esto, luego de que la Sala Regional con sede en 
Monterrey, determinó revertir la asignación de un diputado local plurinominal al blanquiazul por 
considerar que estaba sobrerrepresentado. Con la anulación de un legislador, asignado al PRD, el 
PAN perdió su mayoría simple en el Congreso local que mantuvo desde 1997. "Muchos pueden 
festinar que Acción Nacional ha perdido o perderá la mayoría en el Congreso (local). Mucho más allá 
de festinar, yo creo que debería preocuparnos a todos que la Sala Regional tome criterios tan 
distante de la legalidad, de la certeza, que eso sí atenta en contra de nuestro sistema democrático", 
acusó Mario Barrientos, representante panista en el órgano electoral 
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El presidente electo Enrique Peña Nieto, afirmó hoy que el combate al narcotráfico es una tarea 
“irrenunciable” del Estado y consideró que Latinoamérica debe hacer un esfuerzo conjunto para 
combatir al crimen organizado. Al responder consultas de empresarios reunidos en la Confederación 
Nacional de Instituciones Empresariales Privadas (Confiep) de Perú, Peña Nieto aseveró que el 
combate al crimen “es para el Estado una tarea irrenunciable”. Indicó que en la reunión que sostuvo 
con el presidente peruano, Ollanta Humala, este domingo en Lima, dialogaron sobre la posibilidad de 
que ambos países compartan información y conformen un “frente común” de colaboración para 
luchar contra el narcotráfico. Puntualizó que entre los países de la región debe haber “un esfuerzo 
conjunto” para combatir el tráfico de drogas y señaló que se comprometió con el presidente Humala 
a reforzar la colaboración institucional entre ambas naciones para reducir ese flagelo. 
 
Marcelo Ebrard Casaubon, confirmó que durante los primeros días de diciembre próximo iniciará una 
gira nacional para la cual ya cuenta con diversas invitaciones. Detalló que durante dicho recorrido 
visitará cada una de las capitales de los estados y que ya tiene invitaciones de diferentes 
universidades, centros empresariales, “en fin, en muchos espacios”. Luego de participar en un 
recorrido de familiarización de la Línea 12 del Metro, indicó que en esta gira expondrá sus 
argumentos sobre “hacia dónde debe cambiar México” y las formas de organización para conseguir 
este fin. En este sentido, estimó que la mayor inversión que se debe hacer en el país debe ser en 
educación y salud, lo que no se ha hecho y por lo tanto México “está muy atrasado respecto a lo que 
debería ser hoy”. 
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Clase Política 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 
LA COSECHA 
 
Integrar una comisión especial para tratar el grave problema de los llamados ninis propuso en la 
Cámara de Diputados el legislador Javier Filiberto Guevara González (PRI), quien indicó que, según 
los especialistas, son 7 millones los jóvenes que ni estudian ni trabajan y por consiguiente requieren 
una atención especial, para no convertirse en un freno al desarrollo ni fuente de riesgos sociales e 
inestabilidad... 
 
El senador por el DF Mario Delgado sostendrá hoy un encuentro con organizaciones civiles (Campos 
Elíseos, Cohesión Comunitaria e Innovación Social, Transparencia Mexicana, Educación Popular con 
Mujeres, Defensoría de los Derechos de la Infancia y el Instituto Nacional para la Evaluación de la 
Educación) para presentar y revisar una iniciativa de ley con el fin de promover la convivencia libre de 
violencia en el entorno escolar… 
 
En el gobierno del presidente Calderón no sólo se alcanzó, sino que se superó, la meta sexenal de 
cobertura en educación media superior, pues de 68 por ciento pasó a ser de 69.3 por ciento, informó el 
titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, al señalar la necesidad de que los diputados 
aumenten el presupuesto para educación. 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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La educación superior 

JOSÉ BLANCO 
 
Definida a escala mundial como la palanca fundamental del desarrollo en la sociedad del conocimiento 
del siglo XXI, asumida plenamente en los hechos por diversos países europeos y asiáticos y probando 
que sí es tal, en México el consenso es también amplio, quizá muy amplio, sobre esta idea fuerza que 
se ha convertido en un axioma; aunque en México decimos sí, no decimos cuándo. 

Una revisión de lo hecho en este sexenio en la materia nos arrojará un cuantioso número de acciones, 
de realizaciones, de aumento de la cobertura, de la creación de instituciones (tecnológicos y 
universidades tecnológicas), de aumento de recursos, de (a veces muy discutibles) fondos 
extraordinarios, de mejoramiento de los académicos, del crecimiento de los profesores con perfil 
Promep, de los (a veces inútiles) cuerpos académicos, de los programas de becas, del avance del 
posgrado, del crecimiento de los estudiantes de los deciles de los pobres que han podido ingresar en 
este nivel educativo, y mucho más. Sin duda, una vasta tarea, que siempre nos deja insatisfechos por 
los innumerables aspirantes que no logran incorporarse a la educación superior y por la baja calidad 
media de nuestros egresados. 

Con frecuencia casi cotidiana, en toda reunión pública que presenta resultados, oiremos el consabido 
lo mucho que hemos hecho, pero lo mucho que nos falta por hacer. Y sí, en educación superior (ES) 
hemos hecho mucho, pero otros países en el mismo tiempo han hecho mucho más y mucho mejor. 
También es un realidad. 

En México hemos hecho ingentes, a veces colosales esfuerzos entre el gobierno y las instituciones de 
educación superior, por mejorar lo que tenemos. El inmenso problema nuestro es que lo que tenemos 
ya no nos es útil. De modo que mejorar lo que dejó hace mucho tiempo de ser útil, es doloroso decirlo 
pero ha sido a veces vano, o estéril, muchas veces improductivo, inane. No pocas personas enteradas 
de la ES lo saben bien. Pero no se ve aún cómo las cosas pueden empezar a variar hacia lo que nos 
es imperiosamente necesario. 

Seguimos haciendo las cosas de siempre, un poco mejor. Seguimos haciendo las cosas como 
siempre, un poco mejor. Nuestros esfuerzos han sido genuinos, pero insustanciales cuando no vacuos. 

La universidad mexicana, la latinoamericana en general, está ferozmente presionada por fuerzas que 
provienen de cambios monumentales, no obstante lo cual queremos seguir sosteniendo nuestro 
modelo napoleónico de universidad, según pensó el orden del conocimiento el positivista Augusto 
Comte: organizar la universidad por carreras que se ocupan de un trozo del mundo natural o social, y 
hacer de ellas licenciaturas: abogados, médicos, poetas, literatos, físicos, químicos, biólogos,  
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matemáticos, danzantes, arquitectos, ingenieros, economistas, sociólogos, politólogos, veterinarios, 
filósofos. Y mineralizar ese estado de cosas hasta creer que pertenece al orden de la naturaleza. 

Las cosas no ocurren así en el mundo angloparlante, y tampoco ahora, después del Proceso de 
Bolonia (1999- 2010), en el mundo europeo occidental y oriental y una parte de Asia. Por caminos 
diferentes, esos mundos se aproximaron en el espacio de la ES. Más de mil universidades se 
inscribieron en el proceso de cambio de Bolonia, y muchas aún continúan afinando, recomponiendo, 
adaptando, lo que no quedó bien hecho. América Latina quedó bajo los cánones que nos heredó 
Europa, y que ya desechó. 

Supongo que un día América Latina será alcanzada por esos cambios formidables. Pero nuestro terror 
al cambio y los intereses creados… 

La universidad europea asumió que estaba cercada por cuatro fuerzas irresistibles: 1) una 
globalización que marcha a tumbos donde todo parece más provisional que nunca; 2) un tumulto 
irrefrenable de innovaciones técnicas que van desde los innumerables gadgets, hasta las altas 
tecnologías médicas, físicas, astrofísicas, electromagnéticas, que penetran en todas las operaciones 
del conocimiento acumulado; 3) una aceleración del conocimiento expuesto así por el profesor James 
Appleberry en los años 90, y difundido por la Unesco: el conocimiento se duplicó por primera vez, en 
nuestra era, en 1750, después, en 1900, más tarde, en 1950; hacia fines del siglo XX, cada cinco años, 
hacia 2020, cada 76 días; 4) el avasallador desplazamiento de la población de las zonas rurales a las 
urbanas y el cambio concomitante de las ocupaciones humanas que trajo consigo el incremento del 
sector servicios que en los países desarrollados absorbe 60/70 por ciento o más de la fuerza de 
trabajo. ¿Cómo se organiza una universidad frente a esa dinámica del mundo de hoy? 

En el México de la primera década del siglo XXI, 40 por ciento de los egresados de la ES no 
encontraron una ocupación que correspondiera con su formación universitaria: ¿por qué? 

Frente a las nuevas realidades del mundo, hemos conservado: a) el mismo patrón organizacional, b) la 
misma organización del conocimiento, c) la misma gestión del conocimiento y d) el mismo modelo 
pedagógico. 

Ponga usted los matices y excepciones que desee, el diagnóstico básico no cambia. 
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La profundidad de #YoSoy132 
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 

 
La noche del pasado 15 de septiembre las cámaras de televisión se volvieron ciegas y los micrófonos 
sordos. Las protesta de centenares de jóvenes que, empapados por el aguacero que cayó esa noche 
en la plancha del Zócalo, gritaron ¡fraude!, ¡fuera Peña! y ¡asesino!, y desplegaron mantas de 
denuncias, fue silenciada en las pantallas de televisión. 

Sin embargo, los televidentes que vieron la ceremonia oficial del Grito la Independencia observaron 
cómo una multitud de luces verdes danzaban en el rostro de Felipe Calderón. Los rayos láser 
iluminando la cara del mandatario fueron la forma en que cientos de manifestantes le recordaron los 
miles de muertos provocados por su guerra contra el narcotráfico. La transmisión televisiva no tuvo 
forma de ocultar esas expresiones de inconformidad. 

Apenas 12 horas después del Grito, varias decenas de estudiantes pertenecientes a #YoSoy132 
protestaron en la Plaza de la Constitución durante el desfile militar del 16 de septiembre. Frente al 
balcón principal de Palacio Nacional levantaron una cartulina roja que decía: “Defiendan al pueblo, no 
a un narcopresidente”. En la plancha del Zócalo una manta rectangular color azul cielo recordaba: 80 
mil muertos. A Felipe Calderón le gritaron ¡asesino! 

Tres días más tarde, el 19 de septiembre, en el hotel Hilton Alameda, muchachos pertenecientes al 
movimiento interrumpieron a Felipe Calderón cuando hablaba en la novena Semana Nacional de 
Transparencia, gritándole ¡asesino/asesino!, y levantando pancartas en las que se leía: Estela de la 
corrupción y 80 mil muertes. Elementos del Estado Mayor Presidencial los sacaron del recinto de 
manera violenta y agredieron a uno. 

En muchos estados y en ciudades extranjeras integrantes de #YoSoy132 realizaron protestas durante 
los festejos del 15 de septiembre o efectuaron ceremonias del Grito alternativas. Al menos en ocho 
estados fueron hostigados por la policía. En Tijuana grupos de choque propinaron una golpiza a los 
jóvenes. En Ensenada fueron apresados con violencia 19 estudiantes. En Poza Rica y Veracruz fueron 
detenidos 13 integrantes del movimiento. En Puebla las fuerzas del orden golpearon y arrestaron a 60. 

Los actos de protesta juvenil suponen una gran valentía de quienes los ejecutan, pues implican un 
riesgo indudable a su seguridad personal. El peligro es real, no ficticio. Policías, golpeadores y políticos 
que les dan órdenes no son una quimera. Lo que están haciendo no es un juego. Si se arriesgan como 
lo hacen, es que su indignación debe encontrarse en una situación límite y su convicción sobre el 
sentido de su acción es firme. 
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Pero ese valor nace también de un sentido construido en común por el movimiento. Sus protestas no 
son iniciativas de individuos aislados, sino de un colectivo que se ha dado una misión y una 
legitimidad. Detrás de cada joven que es capaz de increpar públicamente al Presidente en un acto 
público hay muchos más que lo apoyan, lo estimulan y comparten su causa. 

Estas expresiones de descontento son indicadoras de un fenómeno de gran calado social. Tienen una 
dimensión territorial que va más allá de lo que sucede en la ciudad de México. Son masivas, aunque –
por lo pronto– no reúnan en las calles a grandes contingentes. No cuentan con el padrinazgo ni con el 
apoyo de partido político alguno. Se desarrollan por fuera de las instituciones gubernamentales. 
Recuperan el calendario cívico y lo resignifican desde la lógica de la protesta. 

La mayoría de los jóvenes que las protagonizan no tienen experiencia política previa. Son –por decirlo 
de alguna manera– recién llegados a la lucha cívico-política. Aunque dentro del movimiento actúan 
grupos de activistas, éstos son una minoría y ninguno tiene ni la capacidad organizativa ni de 
convocatoria para realizar acciones de la envergadura. Cada iniciativa es acompañada de debates e 
intercambio de información. Una nueva generación ha irrumpido en la arena pública con beligerancia y 
en el camino está elaborando una nueva visión de la política y del país que no quiere. 

Todos los movimientos sociales tienen momentos de ascenso y fases de reflujo. Etapas donde se 
expanden y trechos del camino para consolidarse. La movilización ininterrumpida es una fantasía 
inexistente. Comparadas con las manifestaciones que antecedieron al proceso electoral, las protestas 
actuales son menos concurridas. ¿Significa esto que #YoSoy132 se ha debilitado? No. Se ha 
concentrado en su reorganización, consolidación y definición programática. De cualquier manera, las 
acciones colectivas que efectuó durante las dos primeras semanas de septiembre no son poca cosa. 

#YoSoy132 ha afinado y profundizado propuestas tan importantes como la reforma a los medios de 
comunicación. Respondió al sexto Informe presidencial con un contrainforme que es un diagnóstico 
critico de la realidad nacional, excepcional por su calidad. Ninguno de los partidos políticos con registro 
presentó a la ciudadanía una reflexión de ese calibre. Ambos documentos fueron aprobados por 
consenso, lo que demuestra que las contradicciones internas del movimiento, que algunos analistas 
gustan destacar, no son obstáculo para que sus integrantes alcancen acuerdos unitarios de fondo. 

Como sucedió el pasado 15 de septiembre en el Zócalo capitalino, cuando la televisión no pudo ocultar 
las expresiones de descontento juvenil contenidas en luces de láser cruzando el rostro de Felipe 
Calderón, el movimiento ha encontrado la forma de burlar, una y otra vez, el cerco de desinformación 
que se quiere establecer a su alrededor. #YoSoy132 mantiene su vitalidad, su frescura y su capacidad 
de innovación original. Conserva su capacidad para atravesar la coyuntura política. Está echando 
raíces profundas en la sociedad. Cada día se inventa a sí mismo. Hace su camino caminando, al 
margen de recetas y manuales. 
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Museos... lo que se dice 
TERESA DEL CONDE 

La última junta colegiada en el Instituto de Investigaciones Estéticas (IIE) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), presidida por su director, Renato González Mello, tuvo lugar el pasado 
viernes 14. No pocos de los asistentes, todos investigadores, hemos tenido que ver directa o 
indirectamente con museos, algunos por muy largo tiempo. Así, v.gr. Diana Magaloni es la actual 
directora del Museo Nacional de Antropología. 

No se informó entonces sobre la inminente apertura del simposio ¿Qué hace posible un museo?, cuya 
sesión inaugural, reseñada aquí por Mónica Mateos el 17 pasado, recogió palabras de Renato 
Gonzalez Mello y de Rafael Tovar, ex presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes 
(CNCA). 

Un comité estuvo a cargo de la coordinación, desde hace varios meses, cosa sobre la que me instruyó 
uno de los asistentes, invitado desde enero pasado. De antemano diré que nadie hubiera pretendido 
otra cosa que, previa notificación, escuchar a algunos de los 38 especialistas invitados, procedentes de 
nuestro país y de Brasil, España, Estados Unidos, Francia, Países Bajos, Perú y Venezuela. El hábito 
de notificar es inveterado en el IIE, así que deduzco que si no se tocó el punto, pudo deberse a que, 
incluso la posibilidad de asistir fue concebida como circuito cerrado. 

El director de nuestro instituto (recogido en reportaje) declaró que “las salas (de los museos) son 
espacios para la articulación de propuestas completas”. Aquí me temo que el término “completas” fue 
transcrito en vez de “complejas”, debido a que articulación “implica mediación entre los proyectos de 
los especialistas, curadores y artistas y las realidades de presupuesto”. Nada más cierto. 

Si se inquiere a los actuales funcionarios de museos o a los del pasado inmediato (me refiero a la red 
INBA) no habrá quien o se queje sobre presupuestos, sea o no, que se cuente en el mejor de los casos 
con un patronato generoso, sin excesivas proyecciones protagónicas o con una sociedad de amigos 
activa que preste servicios de voluntariado en obtención de recursos y servicios. 

Muchos artistas de trayectoria consolidada se quejan sin argüir nada en público y se abstienen de 
presentar proyectos de exhibición en museos, pues su sentir es que el medio está cerrado y, por tanto, 
procuran alternativas ajenas a los espacios públicos consabidos. No pocos son o han sido becarios de 
Fonart y eso los hace reticentes a cuestionamientos. 

Por supuesto que los museos tienen sus vocaciones, en lo que insistió sobradamente Rafael Tovar y 
de Teresa. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 CULTURA 8 

Antonio Crestani, hoy día director de vinculación con estados y municipios del CNCA, se refirió a la 
necesidad de que los museos sean autosuficientes. A tal objeto recomendó a los directivos apoyarse 
en fondos mixtos… porque “no se encuentran saturados de solicitudes de modo que podría ser más 
sencillo acudir a éstos”. ¿Y la autonomía, se respetaría? 

El representante español del Congreso de Diputados, Miguel Angel Cortés, se mostró escéptico, 
arguyendo que la independencia es inalcanzable por ese medio, y que en primer término deben estar 
los propósitos esenciales de cada museo, es decir el respeto a la autonomía por la que pugna a capa y 
espada Renato González Mello. 

Según las secciones culturales de los periòdicos, la conclusión es la siguiente: “Estamos en un 
momento oportuno para proponer y aportar elementos para el mejoramiento de las condiciones en las 
que operan los museos en México” (Graciela de la Torre, figura clave en la organización del simposio, 
mencionó que hay 1244 museos) 

“El mejoramiento y desarrollo de la infraestructura, medios de producción y calidad de la oferta cultural 
de los museos puede garantizar su perdurabilidad como foros culturales socialmente trascendentes.” 

Sobre trascendencia: otra de las cuestiones que se rumoran (no digo que se sepan a ciencia cierta) es 
que el Centro Cultural Universitario Tlaltelolco de la UNAM desalojará la Colección Andrés Blaisten. A 
algunas instancias, galeristas incluidos, así como estudiantes de posgrado en historia del arte 
procedentes de varias facultades universitarias, eso les resulta sorprendente. Es verídico que no hay 
colección pública o privada de arte mexicano equiparable en cuanto al abanico temporal que abarca la 
colección Blaisten. A eso adhiere accesibilidad. Con el tiempo, quizá podría convertirse en patrimonio 
universitario. 

Hace poco los consejos técnicos de Humanidades aprobaron, y todos lo celebramos, la licenciatura en 
historia del arte como carrera de universidad pública, de momento en dos sedes: Morelia y Oaxaca. 

La colección mencionada es motivo básico de estudio a través de piezas originales de gran valía, 
sustentadas con archivo, real y virtual, así que su posible desalojo se antoja incomprensible. ¿Habrá 
razones incompatibles entre una colección privada, reunida por un especialista egresado de la Escuela 
Nacional de Artes Plásticas ubicada y visitada desde hace cinco años en un recinto universitario? Si la 
incompatibilidad existe, habría que ventilarla con pormenores o, en el mejor de los casos, dirimirla. 
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¿Dónde está Aleph Jiménez? 
PEDRO MIGUEL 

Como ocurrió en otras localidades del país, el pasado 15 de septiembre, en Ensenada, Baja California, 
el movimiento #YoSoy132 y diversos ciudadanos libres protestaron, durante la ceremonia del Grito de 
Independencia, por el desastre en el que la gestión gubernamental ha hundido al país y por el flagrante 
desaseo en el proceso electoral reciente. Repitieron, allí, lo que miles de personas hicieron en otros 
puntos: agregar sin PRI” al grito de “Viva México”. La policía municipal, bajo el mando del priísta 
Enrique Pelayo Torres, quien en su calidad de alcalde presidió la ceremonia, golpeó a periodistas y 
detuvo con lujo de violencia a 23 manifestantes, entre quienes se encontraba Aleph Jiménez 
Domínguez, de 32 años de edad, originario de Chetumal, maestro en ciencias, oceanógrafo, adscrito al 
Centro de Investigación Científica y Educación Superior (Cicese) de Ensenada y vocero de #YoSoy132 
en esa ciudad. 

Al día siguiente, Pelayo Torres divulgó una versión distorsionada de los hechos en la que se culpaba a 
los manifestantes por la violencia. Ante ello, el día 17, #YoSoy132, en una rueda de prensa en la que 
participó Aleph, divulgó videos en los que se ve con claridad cómo los efectivos policiales cargaron 
contra ciudadanos que ejercían su derecho a la libre expresión y manifestación 
(http://youtu.be/0uj8mMr2k9s) y responsabilizó de los hechos al alcalde y al director de la Policía 
Municipal, Alfredo Rosales Green. Ante la evidencia, el munícipe se vio obligado a ofrecer una disculpa 
pública por la brutalidad policial, que dejó un saldo de varios lesionados, entre ellos una mujer que 
requirió hospitalización, así como la destrucción de equipo de periodistas de la televisión estatal. Sin 
embargo, el funcionario se abstuvo de pedir perdón a los principales objetivos de la represión: los 
ciudadanos que protestaban de manera pacífica y legal. 
 
Desde antes del 15, Aleph reportó que era vigilado y espiado desde una camioneta negra por un sujeto 
que luego estuvo presente en la ceremonia de la Independencia y coordinó, allí, el operativo policial 
contra los manifestantes. En los días posteriores, el acoso se incrementó. Aleph recibió llamadas 
telefónicas anónimas, fue seguido en forma permanente y vigilado por desconocidos, tanto en su 
domicilio como en su centro de trabajo. Para el día 19, el científico decidió pernoctar en casa de un 
amigo. El 20 se movió acompañado por compañeros, pero alrededor de las 16:30, cuando se dirigía a 
una sucursal bancaria, sus amigos perdieron contacto con él y desde entonces no se sabe nada de su 
paradero. El 21 de septiembre por la mañana, compañeros del activista presentaron una denuncia de 
hechos por la ausencia de Aleph. El 23 la Comisión Ciudadana de Derechos Humanos del Noroeste 
elaboró un reporte (http://bit.ly/UqVKUx) en el que concluye que todos los datos del caso apuntan a 
que se trate de una desaparición forzada de persona por motivos políticos. Tanto #YoSoy132 como los 
familiares de Jiménez Domínguez y sus colegas en el CICESE han emprendido diversas acciones 
(http://bit.ly/QzMYT8) para exigir que se esclarezca su paradero y que aparezca sano y salvo. 

http://youtu.be/0uj8mMr2k9s
http://bit.ly/UqVKUx
http://bit.ly/QzMYT8
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La desaparición de Aleph no es un hecho aislado. Ocurre en un contexto caracterizado por una oleada 
de violencia en Ensenada (http://bit.ly/QzN25y) que se ha cobrado la vida, en lo que va del mes, de 12 
personas de distintas edades y ocupaciones, entre ellas el doctor Francisco Lazo Valencia, del Instituto 
de Astronomía de la UNAM, y la ambientalista Cynthia Iriarte Crespo. Asimismo, tiene como telón de 
fondo la creciente represión ejercida por funcionarios priístas y panistas contra #YoSoy132. En la 
propia Baja California, el mismo día que en Ensenada los efectivos policiales de Pelayo Torres 
agredían sin razón a los manifestantes de ese movimiento, en Tijuana fue enviada una horda de 
golpeadores contra activistas del mismo movimiento que protestaban en forma pacífica. 
 
Especulaciones aparte, sobre el alcalde Enrique Pelayo Torres recae una responsabilidad política 
concreta por la desaparición de Aleph y por el clima de violencia y represión que padece esa ciudad. 
Ello no exime, por supuesto, al gobernador bajacaliforniano, José Guadalupe Osuna Millán, ni a Felipe 
Calderón Hinojosa y a sus empleados encargados de la seguridad pública, de garantizar la vida y la 
integridad física de todos y cada uno de los habitantes de la entidad del noroeste y de la república en 
general. Más allá de eso, la lucha por la presentación con vida de Aleph Jiménez Domínguez es, por 
ahora, una forma concreta de resistir y detener los barruntos de violencia de Estado que han venido 
acompañando al proceso de imposición de Enrique Peña Nieto. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://bit.ly/QzN25y


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 METROPOLI 8 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 NACIÓN 5 

 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 NACIÓN 2 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 NACIÓN 2 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 CULTURA 10 

 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 CULTURA 10 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12  15 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 NACIONAL 4 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 OPINION 10 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 OPINION 10 

 

 
 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 OPINION 10 

 

 
 

 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 OPINION 10 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 OPINION 11 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 CIUDAD 2 

 

 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 NACIONAL 13 

 

 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/09/12 NACIONAL 13 

 
 
 
 
 


